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《路加福音》系列讲章 第 32 讲 

里面的问题 

路加福音 11：37-53； 撒迦利亚 7：8-14 

2019 年 11 月 3日 

普杰西牧师  翻译：王兆丰 

今天早上我们路加福音学习到了十一章的最后一段。这一段经文就像第一段那样令人振奋（普牧

师半开玩笑），但却不是路加福音里最简单易懂的一段。37 节一开始是耶稣受邀请去一个法利赛人家作

客：说话的时候，有一个法利赛人请耶稣同他吃饭，耶稣就进去坐席。

我们在路加福音里已经看到宴席的这个主题。当然，最后的宴席就是羔羊的宴席。这是耶稣第二

次被法利赛人邀请吃饭。在那个文化里，一般来说主人和客人对宴请都有一定的期望。邀请对受邀者

来说，本身就是一种荣誉，同时主人也期待客人会遵守主人家的规矩。就好像你被邀请到素食者家吃

饭，对你来说，大概没多大兴趣，你带去了培根，主人当然会感到尴尬。或者一个日本人或中国人请

你上他们家作客，你进门后鞋也不脱就往里走，主人可能会皱起眉头。在当时的以色列文化里，非常

讲究面子。假如你上别人家作客，不按照主人的习惯，那就是直接的冒犯。所以说，主、客双方都很

清楚应该如何做人。那么还记得耶稣第一次受邀到一个法利赛人西门家做客。他毫不留情地斥责了主

人？因为西门违法了所有待客的习惯：我进了你的家，你没有给我水洗脚，你没有与我亲嘴，你没有

用油膏我的头…因为你不尊重我。很明显，问题出在主人那里。但是今天的这个宴席情况有所不同。

主人注意到耶稣饭前没有洗手。让我来提醒一下你们小孩子，你们听到没？耶稣在吃晚饭前没洗

手。万一你妈妈问你说，耶稣会怎么样做？你或许可以引用这句经文（底下众人笑）。

我们言归正传，这件事当然和讲卫生没什么关系， 不是因为饭前洗手，防止传染病。这里牵涉

到的是礼仪法上的洁净问题，也就是在圣洁神面前的洁净。事实上，他们是根据以色利人的传统，但

律法没有这样的命令。神的确规定旧约祭司到帐幕或圣殿侍奉时要根据洁净礼仪，用洁净盆洗手。以

色列历史到了这个时候，法利赛人认为，既然祭司这么做，我们为什么不照着去做呢？洁净总比污秽

好吧？因此这件事就变得非常重要了。当时犹太教的密希拿 （mishna 即：拉比根据圣经所作的口传规

定，或称为口传律法）里，百分之二十五是关于洁净礼仪的，也就是我们在这里看到的。每个在场的

人都知道这个规矩。耶稣当然知道，并且也有机会洗手。从上下文可以知道，耶稣不是唯一的客人，

来宾中有不少法利赛人和文士，他们一定都在主人提供的洗洁盆里洗了手。耶稣有意不洗手，就开始

吃饭。这到底是怎么回事？或许你记得那部《勇敢之心》电影，里面有个高潮，在主人公沃勒斯的一

篇激动人心的讲话之后，那个爱尔兰人问说，“那我们现在该干什么呢？ “你该干什么干什么”“那

你呢”？沃勒斯回答说“去找人干仗”。耶稣在这里就有点类似，故意要与这些犹太领袖对着干。这
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里绝没有任何偶发事件，他知道法利赛人、文士们一定会立即有一种反应。因此他在众目睽睽之下不

洗手就拿去东西来吃，为的是激起他们的反应。主人的反应也证明了这一点---他没有说话：这法利赛

人看见耶稣饭前不洗手，心里诧异（11：37）

耶稣一点儿也不放过，说：你好像有点感到惊讶，让我来告诉你们桌上的每一位：

如今你们法利赛人洗净杯盘的外面，你们里面却满了勒索和邪恶。无知的人哪，造外面的不也造

里面吗？只要把里面的施舍给人，凡物于你们就都洁净了。你们法利赛人有祸了！因为你们将薄荷

芸香并各样菜蔬献上十分之一，那公义和爱神的事反倒不行了。这原是你们当行的，那也是不可不

行的。

你们法利赛人有祸了！因为你们喜爱会堂的首位，又喜爱人在街市上问你们的安。你们有祸了！

因为你们如同不显露的坟墓，走在上面的人并不知道。（11：39-44）

耶稣到这里来不是为了交接朋友，他明明白白地告诉法利赛人和文士们，他对他们极其不满。他

们的根本问题是在心里，他们的问题是假冒为善。这两组人外表上严格遵行律法，他们不但自己按照

上面所说的礼仪规定做，还要求其他人都必须这么做。耶稣说，你们法利赛人里面满了勒索和邪恶。

你们的确在做十一奉献，但心里却满了贪婪；你们表面上在遵行律法，但根本不遵循律法的实质。十

一奉献是应该的。很多人说，你看你看，耶稣在谴责他们，所以我们根本不必十一奉献。耶稣说，这

原是你们当行的，指的就是十一奉献。旧约要求的十一奉献是用来作祭司侍神、奉维修圣殿以及供应

穷人、孤儿、寡妇的。你们十一奉献看上去好像是侍奉神、看顾穷人，可实际上你们根本不敬畏神，

根本不顾惜穷人。对于穷人，你们总是离得远远的，生怕沾污自己。

基督接着说，你们法利赛人有祸了！因为你们喜爱会堂的首位，又喜爱人在街市上问你们的安。

假如没有人看见，你们还会十一奉献吗？假如你们失去了会堂中的首位，你们还会遵行吗？你们所做

的是为了你们自己，而不是为了神。你们看我不洗手，以为整张桌子都不洁净了。可是你们每天走动，

就像是活死人，如同不显露的坟墓。没人知道你们里面满了死亡，没人知道你们经过的地方就把死亡

留在那里；你们假装洁净，里面却满了污秽，并且还把污秽传染给别人。

律法师中有一个回答耶稣说夫子，你们这样说也把我们糟蹋了！（11：45）耶稣毫不客气地回答

说，我还没指出你们的问题呢：你们律法师也有祸了！因为你们把难担的担子放在人身上，自己一

个指头却不肯动。（11：46）你们在律法以外又添加了那么多规定，自己不做，却要求别人遵行。

你们有祸了！因为你们修造先知的坟墓，那先知正是你们的祖宗所杀的。可见你们祖宗做的事，

你们又证明又喜欢，因为他们杀了先知，你们修造先知的坟墓。（11：47-49）

下面这段有点奇怪，他说，你们祖宗杀了先知，你们修造坟墓。因为修造坟墓看上去是尊敬先知。

但耶稣所强调的，是每个世代的以色列人都一样，听到先知传讲神的话，很不顺耳，就谋杀了先知先

知；下一代人装作公义，为被杀的先知修造坟墓，说：假如我们生活在当时，我们永远不会做这样的
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事。你看人权运动的纪录片或者二战时中纳粹的大屠杀时，会不会想，假如是我，我会站在那一边呢？

今天我们回头看，当然很容易分辨，哪些是坏人。但事实是并非如此。基督是说，你们以为你们不会

杀害先知吗？但是要不了多久，你们就想要杀害我：

所以神用智慧曾说：我要差遣先知和使徒到他们那里去，有的他们要杀害，有的他们要逼迫。使

创世以来所流众先知血的罪，都要问在这世代人身上就是从亚伯的血起，直到被杀在坛和殿中间撒

迦利亚的血为止。我实在告诉你们，都要问在这世代的人身上了（11：50-53）。

饭桌上的这个宣判听上去实在是太严厉了点。为什么基督对这些人如此严厉？因为神的最后一位

先知就坐在他们中间，他们却根本不听。不仅不听，还带领着整个以色列远离基督。基督在斥责他们

时说，你们非但自己不听，还拉着其他人一起下水。正因为此，以色列人都拒绝我，最后谋杀我。当

人所想的只是外在地遵守律法，并且即使是外在的，也还是守不住。他们在律法之上又添加条例、规

定，以为这样他们可以不犯律法了。基督说，你们每天早上那么仔细地洗手、穿上相称的衣服，但那

么却永远不会查看自己里面的东西。律法真正要求那么做的，你们不做。那么根本不关系穷人，你们

关心的只是自己的荣誉；你们根本不爱神，关心的只是自己的称呼、自己的面子。律法的核心永远是

爱神爱人。你可以说，律法很简单，只要照着去做不就行了吗？是的，我们的确应该荣耀神，因该行

善。然而你会不会在暗中、在没人看得见的时候做，即使这样做会使你在你的同事、朋友面前丢失面

子，你也在所不惜。你能做到吗？你仔细看看律法，看看律法的要求，有时候我们在经文里读到，法

利赛人在律法之上又添加了不是规定，所以人很难去照着做。那么把这些规定取消，就是爱神爱人不

就行了吗? 但去掉这些外加的规定，也不会减轻律法的分量。你听听耶稣是这么说的：你们律法师有

祸了！因为你们把知识的钥匙夺了去，自己不进去，正要进去的人你们也阻挡他们。（11：52）

律法是无法让人进入的（神的大宴席）。这就是耶稣所说的问题所在。他们的问题是如此之大，

包括以色列的义人在内，没人能进去。路加在他的福音书里告诉我们，那个大宴席，那个与神一起就

坐的宴席，谁能进去，谁不能进去。前面我们已经读到，耶稣每次坐席， 和那些在犹太人思想里永

远不能进入的税利、妓女一起坐席；这次的宴席以耶稣一人离座而结束，同桌的这些‘义人’则阴谋

如何加害于他。

只有那些愿意加入到他这里来的才能进入。他的要求是如此之高，按照人的标准，除了犹太社会

里的“渣滓”之外没人想要进来。难怪他说，你们要往岔路口去，凡遇见的不论善恶都招聚了，告诉

他们，如果他们愿意来，这是免费宴席。但如果你认为要论资排辈才能进来的话， 那么你永远与此

大宴席无份， 你也永远不会觉得这宴席有何吸引人之处。这也就是为什么这段经文结束的时候，这

个世代的人们预谋要置他于死地。 所以这里的有祸了!真是神的宣判。

感谢神！不像这些法利赛人和律法师，基督在这卷福音书里会让我们看到，他不仅担起我们的重

担，并且把我们的担子放在他自己肩上，走上各各他的十字架。他所宣告的有祸了都落在他身上，不
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是为了那些想要遵行律法的人，而是对我们说，你们要么双手沾上先知的血，要么就被这位先知的血

所遮盖。他填补了人与神之间的不可逾越的深渊，神因着他称我们为他的孩子；不是我们因为我们所

成就的，而单单因为这位先知所成就的。愿我们永远信靠他！

让我们一起祷告。

主餐

今天早上我们来到这张桌子前，希望这幅画面不那么难看到；神没有把它隐藏起来，在末日他将

举办一场盛宴，盛宴上，一切眼泪都将被抹去，一切苦难悲伤都将不再，一切需要都将得到真正的满

足。你们都读过《天路历程》吧？里面有一段，摩西追赶基督徒，基督徒恳求怜悯。摩西说，我不知

道什么是怜悯，因为我是律法。律法只能把你的问题暴露出来，并且你的问题大到不可收拾的地步。

感谢神，他差了自己的儿子耶稣基督来，替我们承担了罪的惩罚。今天早上他来到这里，把自己赐给

你，好叫你知道他是为了你，而不是反对你。愿我们接受这圣餐，不是那大宴席的邀请函，而是已经

生效的入场券。 愿我们来再一次接受这礼物，让我们渴望那一天的到来。

让我们一起祷告。 
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